

**Avances en la Reintroducción del Lobo Mexicano (*Canis lupus baileyi*)
Boletín de Actualización Mensual (BAM):
Junio 2014**

México, D.F., 2 de julio de 2014.

El presente Boletín de Actualización Mensual (BAM) es un resumen de las actividades y acontecimientos relacionados con la Reintroducción del Lobo Mexicano (*Canis lupus baileyi*), que emite la Dirección de Especies Prioritarias para la Conservación (DEPC) de la CONANP. El presente documento es público y la información contenida en él puede ser utilizada libremente, citando su fuente (CONANP, 2014: Avances en la Reintroducción del Lobo Mexicano *Canis lupus baileyi*, BAM Junio 2014, Dirección de Especies Prioritarias para la Conservación, CONANP, México, D.F.). Para mayor información sobre el Programa de Conservación de Especies en Riesgo (PROCER), y específicamente del **Programa de Acción para la Conservación de la Especie (PACE): Lobo Mexicano**, puede consultar la página <http://procer.conanp.gob.mx/>

SISTEMA DE IDENTIFICACIÓN: A cada ejemplar de Lobo Mexicano se le asigna un número de identificación en el marco del Registro Genealógico de la subespecie (“Mexican Wolf International Studbook”) que se lleva en forma binacional para la población cautiva o bajo manejo en vida libre. Letras mayúsculas (M = macho; F = hembra / “female”) que preceden al número de identificación indican el género de un ejemplar mayor a 24 meses de edad. Letras minúsculas (m = macho; f = hembra) indican ejemplares menores a 24 meses de edad. La letra mayúscula “A” antes de la letra del género y el número, destacan a los lobos alfa (es decir, a los ejemplares líderes de una manada). A todos los ejemplares se les da seguimiento como parte de la manada en la que fueron liberados (o, en un futuro, en la que nazcan), mientras no den origen a una nueva manada (en forma natural o por manejo).

SITUACIÓN DE LA POBLACIÓN LIBRE: Se cuenta con 7 ejemplares (1 macho, 1 hembra y 5 cachorros de sexo indeterminado) confirmados.

MANADA “MESA DE LOS LOBOS” (M1215 Y F1033): Hasta el día 6 de junio, toda la actividad de los adultos se centró en la zona cercana a la presunta madriguera. El día 6, el equipo de campo pudo constatar la presencia de un cachorro con los padres. A partir de ese día, la actividad se centró a poca distancia al Noroeste, donde aparentemente los adultos establecieron una madriguera alterna. Finalmente, en la semana del 16 al 19 de junio, personal de la CONANP junto con el equipo de campo de la Universidad Autónoma de Querétaro, pudieron constatar la presencia de 5 cachorros, en buen estado general de salud.

MANADA DEL REFUGIO (M1052 Y F1203): El día 3 fue localizado el collar cortado del M1052 a un lado de la carretera Buenaventura-Namiquipa, sin que se haya podido localizar los restos del ejemplar.

Por su parte, la F1203 se mantuvo en la zona de los poblados La Mesa del Huracán y El Largo, Municipio de Madera, al Sureste de la porción central del APFF Campo Verde, donde pudo ser observada por el equipo de campo en varias ocasiones. Durante las observaciones del día 6, se constató cierto grado de deterioro en el estado general del animal, además de que presentaba una severa claudicación del miembro anterior izquierdo, por lo que se solicitó a la Dirección General de Vida Silvestre (DGVS) el permiso para la recaptura del ejemplar, con fines de evaluación y rehabilitación de su salud. A partir del día 19, la F1203 inició un desplazamiento constante en dirección Noreste, donde el día 23 fue recapturada por el equipo de campo. El ejemplar fue trasladado a Nuevo Casas Grandes para su atención de emergencia, donde se determinó una severa pérdida de peso, deshidratación y una fractura en el miembro anterior izquierdo. Tras concluirse las gestiones necesarias y estabilizarse el ejemplar, fue trasladado a Cananea, Son., para ser alojada y atendida en las instalaciones de la UMA Buenavista del Cobre. A la fecha la recuperación ha sido favorable, y se pretende realizar una evaluación completa, para determinar el futuro del ejemplar.

MORTALIDAD: El 3 de junio se recuperó el collar cortado correspondiente al ejemplar M1052, el cual se presume muerto, sin haberse podido localizar sus restos hasta la fecha.

INCIDENTES: No hubo depredaciones de ganado documentadas en relación con los lobos (el equipo de campo atiende también casos de depredación de ganado por otros depredadores, como apoyo a los productores locales y para prevenir acciones contra los depredadores).

PREPARATIVOS EN CAUTIVERIO: Sin información relevante durante el mes de junio.

COMUNICACIÓN Y COORDINACIÓN: Sin información relevante durante el mes de junio.

--oo0oo--